

---

---

**RECENSIÓN DE LIBROS**

Salud Laboral. Conceptos y técnicas para la prevención de riesgos laborales (2.<sup>a</sup> ed.). Benavides FG, Ruiz Frutos C, García AM, editores. Barcelona: Masson, 2000. 501 páginas. ISBN 84-458-1002-2.

---

---

El hecho de que al cabo de tres años se produzca la segunda edición de un libro, con una reimpresión de por medio, es indicativo de la existencia de un campo con un notable desarrollo y necesidades. Tal es el caso de la salud laboral en nuestro país, tras la aprobación de la Ley de Prevención de Riesgos Laborales y el desarrollo normativo posterior. Así mismo, y éste es el aspecto que ahora nos concierne, refleja la existencia de una respuesta adecuada, fruto de la experiencia, inquietud intelectual y esfuerzo de editores y autores.

El libro refuerza el enfoque moderno de la salud laboral y el carácter multidisciplinar e intersectorial de la primera edición, puesto de manifiesto por la colaboración de 47 profesionales de diferente procedencia geográfica y profesional.

La edición actual es más que una simple actualización de la primera. Se ha incrementado el número de páginas y, distribuidos en cinco partes, se incluyen 32 capítulos, algunos de ellos profundamente reformados sobre la edición anterior y otros totalmente nuevos. Este cambio sustancial convierte a esta obra en uno de esos textos de referencia de los que es conveniente ir acumulando ediciones para conocer los cambios conceptuales y metodológicos de una disciplina o un área del conocimiento.

La primera parte analiza los fundamentos de las estrategias y actividades de la salud laboral. Debe destacarse, en particular, el nuevo capítulo sobre «Especialidades en salud laboral», en el que se analizan las funciones y competencias de las principales especialidades relacionadas con la salud en el trabajo.

El apartado «Organización y marco jurídico» examina en 9 capítulos los aspectos históricos, legales y organizativos de la salud laboral, incluyendo un capítulo sobre el complejo tema de la participación de los trabajadores en la prevención de los riesgos laborales.

La parte «Vigilancia y evaluación» revisa los aspectos esenciales sobre los sistemas de información en salud laboral, la evaluación de riesgos y la vigilancia individual de la salud.

La cuarta parte, centrada en las actividades preventivas en el medio laboral, reúne 10 capítulos en los que se analizan los principios generales y las estrategias de la prevención en el entorno laboral, prestando especial atención a la elaboración de los planes de prevención y los principales riesgos ocupacionales: lugares y equipos de trabajo, agentes físicos, químicos y biológicos y psicosociales. En el nuevo capítulo sobre «Factores extralaborales» se examinan los principios, métodos y estrategias de la promoción de la salud en el medio social, familiar y laboral.

La concepción del libro como instrumento de autoaprendizaje y portal de entrada al campo de la salud en el trabajo queda de manifiesto en la parte «Técnicas de investigación». Especialmente útil, en un contexto de continuo cambio y avance del conocimiento científico, es el capítulo sobre «Fuentes documentales». Por otra parte, el texto y las referencias bibliográficas de los capítulos sobre protocolos de investigación, epidemiología laboral, investigación cualitativa y estudio de casos proporcionarán al lector interesado un valioso punto de partida para el desarrollo y la interpretación de la investigación en temas de salud laboral.

El hecho de que el libro esté centrado en las condiciones y situación actuales en España no invalida su uso en otros países, principalmente latinoamericanos, dada la migración de actividades productivas peligrosas a países con menor regulación normativa, tal como destaca Benedetto Terracini en el lúcido prólogo de esta edición, y la aplicabilidad generalizada de gran parte de sus contenidos.

Por último cabe destacar la cuidada edición y el índice alfabético detallado, ya que facilitan su manejo como libro de consulta, tanto para los profesionales y especialistas de la salud laboral como para estudiantes de diferentes licenciaturas y diplomaturas y delegados de prevención.

**Carlos Aibar Remón**

*Departamento de Microbiología, Medicina Preventiva y Salud Pública. Universidad de Zaragoza.*

---

---

**SELECCIÓN BIBLIOGRÁFICA**

---

---

Se incluye una selección de libros que han sido objeto de recensión o mención en una revista científica biomédica internacional, agrupados por temas específicos. En aquellos casos en los que estaba disponible, se proporciona la referencia de la revista o revistas donde se publicó la recensión y la dirección electrónica de la editorial o los distribuidores.

**Administración y gestión de servicios**

An introduction to health planning in developing countries. Green A. Oxford University Press; 1999. 318 p. (Am J Public Health 2000; 90: 1644-1645; <http://www.oup-usa.org>).

Health care management in mind: eight careers. Kovner AR. Nueva York: Springer Publishing, 2000: 156 p.

The elusive quest: accountability in hospitals. Wiener CL. Hawthorne: Aldine De Gruyter; 2000. 256 p. (<http://www.degruyter.com/aldine/>).

**Atención primaria**

24-hour primary care. Salisbury C, Dale J, Hallam L, eds. Oxford: Radcliffe Medical, 1999. 248 p. 19,95 £ (Br Med J 2000; 321: 1417; <http://www.radcliffe-oxford.com/>).